

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I.

SAN JOSE, DOMINGO 9 DE FEBREBO DE 1896

NUM 109

PAGES HERMANOS. Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$ 2.50 el par.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

EN

CARTAGO DE COSTA-RICA

Este Instituto de Segunda Enseñanza y Educación Preparatoria, según el Plan Oficial de Estudios, abrirá el Curso académico del presente año el día 1º de Marzo.

Habiéndose aumentado el número de Becas, por acuerdo municipal y de conformidad con la Dirección del Colegio, no podrán admitirse este año más de 40 pensionistas.

Los internos del curso pasado que hayan de continuar, deberán avisarlo antes del 15 de Febrero. La inscripción de los nuevos se hará del 16 al 29 del mismo.

CARTAGO. 22 de ENERO de 1896

El Director

V. FERNÁNDEZ FERRÁZ

Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en q se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiéndole que según dispone el artículo 6º del vigente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896.

Luis T. Acevedo

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Circulación diaria, con escepción de los días siguientes á festivo.

Valor de suscripción mensual \$ 1.00

Pago adelantado.

Inserciones de interés general, gratis.

Avisos é inserciones de interés particular, precios convencionales.

Los originales y toda correspondencia deberá remitirse al Director.

No se devolverá niugun original, cuya publicación fuere denegada por la Redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

'La Giralda' de TOMÁS SOLEX.

FABRICA

La Fábrica de jabones de Gil, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil

Se vende

Una regular colección de estampilla

En esta oficina se dará razón.

DIRECTOR
Mateo J. Goumenex.

FEBRERO tiene 29 días.

DOMINGO 9—*Sexagésima.* San Tito, san Nicéforo y santa Apolonia.

LUNES 10—Santa Escolástica, virgen y san Guillermo.

LA CORRESPONDENCIA

LO DE CUBA.

Por nuestros canges de la península española, vemos con placer un gran suceso realizado en la Habana, y del cual puede obtenerse la convicción plena de que, no es la presente insurrección el grito unánime de la Antilla, ni mucho menos la protesta de un pueblo oprimido; sino las últimas intentonas de un puñado de merodeadores que, á su ambición, reúnen la astucia para engañar al iluso y la cobardía para presentar su pecho al ejército que *dicen* van á combatir.

En la Isla de Cuba, como en Puerto Rico y todas las colonias y provincias de España, apesar del clamoreo de opresión, tiranía y despotismo con que, sus enemigos tratan de calumniarla, existen partidos políticos que, sin necesidad de envolverse en el misterio, trabajan á la clara luz del día por la causa de sus principios.

Tenemos pues que, en Cuba los tres partidos en que está la opinión dividida son: el autonomista, el reformista y el constitucional ó conservador.

Pues bien; el sábado 4 de Enero ppdo. reunido en sesión el partido constitucional, el señor Santos Guzmán, miembro prominente de él, propuso la reunión de todos los partidos en uno, para, sin abdicar de sus principios políticos, unirse al gobierno para atender á la defensa de la causa española.

Aceptada unánimemente la proposición, se designó una comisión que, inmediatamente hiciera la invitación debida á los demás partidos; y habiendo sido acogida y aceptada, se designó para pnnto de reunión

el Casino Español, centro del Partido Constitucional.

En la noche del siete se verificó la Asamblea, á la que asistieron todos los miembros más distinguidos de los tres partidos.

El señor Guzmán al felicitarse por el acto realizado y dar la bienvenida á su Centro de los otros dos partidos, reformista y autonomista dijo:

—“Es necesario—que se realice la conjunción patriótica de cuantos aman la integridad de la Patria. Sin que ninguno de nosotros abdique de sus opiniones podemos y debemos reunirnos hoy para hacer algo práctico en defensa de España. En primer término debemos procurar que se nutran de valerosos ciudadanos los batallones de voluntarios, á fin de que esta fuerza nacional, que tan brillante historia tiene, contribuya á mantener el orden y á defender á la Habana en el caso improbable de un ataque de los insurrectos.

Nuestra misión ha de producir desde luego otro efecto importante: el de robustecer el principio de autoridad, cualquiera que esta sea.”

El señor Montoro, á nombre del partido autonomista, del cual es miembro distinguido, entre otras cosas encaminadas á ofrecer su más enérgico apoyo á la causa de España, dijo:

“Los autonomistas somos, ante todo, españoles sin condiciones, y estamos dispuestos á hacer cuanto de nosotros se exija para la defensa de la patria”.

Iguales manifestaciones hizo el señor Martínez á nombre de los reformistas sus coopartidarios.

Esta reunión ha hecho levantar el espíritu público en todo el país, pues se ve que, sin distinción de bandera política, hay unanimidad perfecta en lo que respecta á ahogar la insurrección.

Por no permitirlo las dimensiones de nuestro diario, no publicamos íntegros los notables discursos pronunciados en la mencionada reunión; en los cuales se demuestra la más decidida adhesión de todos los partidos al gobierno español: ó sea á la causa de Cuba española.

Colaboración

MOT á MOT

Al A. Tila de *El Diarito.*

Del caballo de A. Tila *resuen*
el relincho con fúebres *horror*:
el ginete, cachorro de *tigre*,
de su tierra es *afrenta* y *balcón*.

El más vil de los viles *cañales*
su castigo á la postre ha de *ser*:
y hasta al mismo caballo *maldito*
va su muerte á causarle *placer*.

Pobre chuchó, regüeldo *molerno*,
que “El Diarito” á su público *envia*:
¡oh! inocoso, si acaso te *mueres*,
que no se procura de *día*;

Pues en noche de horror el *cubano*
ya te llora en tu *puerna valiente*,
y te lleva clavado desde *hoy*,
pobre *pueta*, en mita! de la *frente*....

W. ILLER.

Inserciones

De oportunidad juzgamos la inserción de la siguiente

Carta del General Weyler.

Sr Director de *El Mercantil Valenciano*.

Muy señor mío de toda mi consideración: Con sobre á mí dirigido, he recibido un número del periódico de su digna dirección, en el cual se publica una carta de su corresponsal en Madrid, en la que, al examinar la posibilidad del relevo del general señor Martínez Campos, y analizando del propio modo las condiciones que á su juicio concurren en los generales que le podían substituir, alocnparse de mí—pues me contaba entre éstos—dice que por mis *antecedentes*, por mi *historia militar y política*, por mi *temperamento*, por mi *caracter*, etc, represento la *extrema reacción* y la *crueldad extrema* y aunque generalmente nunca rebato los conceptos que de mí se dicen, la circunstancia de haberse publicado el juicio precedente en Valencia, donde tienen motivos para conocerme, me mueve á quebrantar por esta vez aquella costumbre, por más que sienta ocupar su atención con estas líneas, para las que solicito su benevolencia.

Empezaré, pues, por manifestar á usted q’ aunque dispuesto siempre á servir donde el Gobierno me ordene, me encuentro muy bien en Cataluña y sentiría dejar este puesto por cualquier otro, no obstante lo cual mi nombre es citado con frecuencia para otros cargos, sin

que me extraña, pues cuando se llega á la posición á que por mi fortuna llegué hace bastantes años, tiene uno que resignarse á que lo dicentan, muchas veces sin reconocerlo y otras por resentimientos nacidos de favores solicitados que no pudieron ser conplacidos.

Pero declaro que, á pesar de que de esto estoy convencido, he sentido que ese juicio se publicase en esa capital y en su periódico, que en otro tiempo me trató con toda consideración y hasta con simpatía.

No se trata de un desconocido para Valencia y su distrito militar, pues durante la guerra civil fui en él jefe de brigada, comandante general de división, general en jefe interventor del ejército del Centro y dos meses capitán general con el mando de las tropas en operaciones; y yo pregunto: ¿Recuerdan los valencianos que demostrase ahí esas condiciones? Creo que la contestación ha de ser negativa, pues cuando algunos años después de terminada la guerra recorrí el país para revistar las tropas de Chelva, Segorbe y otros puntos, la mayoría de los alcaldes de estos puntos y de los pueblos que visité de aquel tiempo, se apresuraron á verme y festejarme recibiendo pruebas de consideración hasta de los carlistas, y sabido es que los pueblos no dispensan tan afectuosa acogida á los que en el ejercicio de su cargo fueron *crueles*.

Por otra parte, recientes están mi mando del sexto cuerpo de ejército del Norte, del q' me encargué en circunstancias difíciles, por consecuencia de los motines de Vitoria, San Sebastián y Bilbao, viniendo de allí á Cataluña á raíz de los atentados anarquistas, y aquí, en Barcelona, este pueblo culto y activo que yo me honro muchísimo en estar á su frente, podía decir su opinión; pregunté lo mismo al aristócrata, que al fabricante que al obrero, basándome á mí las repetidas pruebas de consideración y afecto que de todos he recibido y que nunca agradeceré bastante, á pesar de la molestia que observo siempre.

Alguien, acaso, pensará q' la *extrema crueldad* á que alude el corresponsal no se refiere á hechos acaecidos en España, sino que aquella se desarrolló y tuvo por teatro los campos de Cuba en la pasada guerra, y en la cual la ejercí fusilando á muchos enemigos de la Patria; y para los que así piensan, sólo he de decirles que así fué en efecto, como lo verificaban los demás jefes de columna, en cumplimiento á los bandos del General señor conde de Valmaceda.

Ahora bien; se me achaca en el cum-

plimiento de tan triste y penoso deber un celo pernicioso, debido al cual los fusilamientos de mi columna eran en mayor número que en las demás, y esto, que en rigor resulta cierto, obedecía á otras causas, á saber: á la especialidad de las tropas que la formaban y á su constante movilidad, debido á la cual caían en su poder muchos más enemigos, y necesariamente por imperio de la ley muchos tenían que sufrir el horrible fallo. Esto es todo.

En cuanto á mí, sustento la idea de que no es necesario ser cruel ni reaccionario para ejercer el mando con la energía que en determinadas ocasiones exige la salvación de la Patria, ni esto se opone á la condición que debe tener siempre el que más elevado está, que es la generosidad.

Y termino, en la confianza de que no he de decir una palabra más, ofreciéndome de usted atento seguro servidor q. b. s. m.,

VALERIANO WEYLER.

Barcelona, 27 de Diciembre de 1895.

[De *El Ejército Español*, de Madrid.]

Tiquis Miquis

"El Pabellón Liberal" se ocupa ya de la cuestión cubana.

En su último número dice que "la pérdida del vapor *Hawkins* con voluntarios, armas, municiones y dinero, para la revolución de Cuba, no tiene importancia, porque no es más que un pequeñísimo incidente."

Nosotros creemos lo mismo y nada tiene que se repita.

Pero aconsejamos á la Junta de Nueva York que para otra vez que embarque dinero lo asegure, pues si se repitiera lo que acaba de pasar daría lugar á sospechas.

¿No es verdad colega?

También dice el mismo periódico que "entre las noticias de escaso valor, recibidas ayer, se encuentra la de que en un meeting de cubanos se acordó levantar los fondos necesarios para la compra de un vapor que reemplace al *Hawkins* recientemente perdido".

¿Pues bonita cosa van á reemplazar!

Y en cuanto á que la noticia sea de escaso valor, lo comprendemos, si sólo se tratara de comprar otro vapor de \$200,000; pero si también se trata de reponer los \$200,000 perdidos, para los *paganos* esa noticia vale tanto como \$400,000.

Tal vez el colega crea que no se embarcaron y por eso no le da valor á la noticia.

Tampoco tiene importancia el que Antonio Maceo haya tomado posesión de 321 carretas cargadas de provisiones y pertrechos.

Hace bien "El Pabellón Liberal" en no darle importancia á la noticia de Tampa; primero, por eso, por que la noticia viene de Tampa; y segundo, porque tantas carretas van á ser un estorbo para que el *General Maní* pueda escaparse de la red que le han tendido en Pinar del Rio.

También anuncia la jeringuilla que el *Generalísimo* está esperando en Guajay para reunirse con Maní en cuanto éste escape de Pinar del Rio.

¿Pues no tiene poca fama don *Máximo*!

En lugar de ir en auxilio de su teniente, se queda aguardando á que el pobre pueda escapar.

Que quien sabe si escapará!

Filemón Lapiel sigue su viaje *Por Cuba*.

Este señor Lapiel sino es hermano es hijo y si no es hijo es el mismo *Aguañaba*:

Ya no solamente tiene arreglada á su gusto la cuestión cubana, sino que también está arreglando la política española.

Y así como quien no dice nada, escribe: "mi enhorabuena á los republicanos españoles".

¿Como si los republicanos españoles no sacaran por la muestra quien es Filemón Lapiel!

Mario, el mismo Mario de las cocine-
ras que no se dilatan, critica en "El Diarito" un editorial publicado en "La Gaceta Oficial".

Y todo porque ese diario no saludó al *Ministro* falsificado de los cubanos.

¡Oh! la envidia cómo atonta á los... tentos.

Leemos en *El Diarito*.

"Nuestro buen amigo y colaborador Mario se equivocó ayer al decir que el Redactor interino de "El Diarito" tenía sarampión."

"Hoy está perfectamente bien y con bastantes fuerzas para ayudar á la digna y santa causa de los cubanos; no solo desde las humildes columnas de este periódico, sino también en los alrededores de la Habana tan pronto como lo juzguen necesario"

¡Bravo señor Aguañabá, digo señor Briceño!

Allí te quiero ver.

Si te decides á marchar á Cuba cuenta con el pasaje, te lo regalamos.

Pero, á que no vas?

¿Que vas á ir!

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior:

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^a avenida oeste frente a la Botica de "La Fé"

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

BOTULLERIA ESPAÑOLA

LUIS A ROTE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos á precios muy baratos.

Botulteria bien surtida.

CÉDULAS HIPOTECARIAS

SE

ha enviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N^o 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por Enrique y Ricardo Roig.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a — N^o 336 — Oeste.

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, SÁBADO DE 8 FEBRERO DE 1896

NUM 103

PAGES HERMANOS. Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$ 2. 50 el par.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

EN

CARTAGO DE COSTA-RICA

Este Instituto de Segunda Enseñanza y Educación Preparatoria, según el Plan Oficial de Estudios, abrirá el Curso académico del presente año el día 1º de Marzo.

Habiéndose aumentado el número de Becas, por acuerdo municipal y de conformidad con la Dirección del Colegio, no podrán admitirse este año más de 40 pensionistas.

Los internos del curso pasado que hayan de continuar, deberán avisarlo antes del 15 de Febrero. La inscripción de los nuevos se hará del 16 al 29 del mismo.

CARTAGO. 22 de ENERO de 1896

El Director

V. FERNÁNDEZ FERRÁZ

Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en q se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiéndole que según dispone el artículo 8º del vigente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896.

Luis T. Acevedo

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Circulación diaria, con excepción de los días siguientes á festivo.

Valor de suscripción mensual: \$ 1.00

Pago adelantado.

Inserciones de interés general, gratis.

Avisos é inserciones de interés particular, precios convencionales.

Los originales y toda correspondencia deberá remitirse al Director.

No se devolverá ningun original, cuya publicación fuere denegada por la Redacción,

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

‘La Giralda’ de TOMÁS SOLEY.

FABRICA

La Fábrica de jabones de GIL, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil

Se vende

Una regular colección de estampilla

En esta oficina se dará razón.

DIRECTOR

Mata & Lournier.

FEBRERO tiene 29 días.

SÁBADO 8.—San Juan de Mata, confesor, san Ciriaco, y santa Adelina.

LA CORRESPONDENCIA

EL RAMIO.

(Continúa.)

“Con el fin de patentizar el buen negocio que harán los cultivadores al venderles la fibra al precio antes indicado, nos permitimos hacer un cálculo de lo que producirán 10 hectáreas de terreno cultivado de Ramio.

Por datos que podemos afirmar como ciertos y comprobados, cada hectárea produce por término medio cuatro toneladas de fibra, definitivamente preparada; de manera que 10 hectáreas producirían 40 toneladas, que á 80 dólares cada una, valdrán 3,200 dólares en cada corte ó cosecha. Pero como el Ramio es planta vivaz, que retoña indefinidamente y crece con rapidez, en un terreno fértil puede dar hasta seis cortes en el año ó al menos cuatro. Al aceptar que solo se obtenga cuatro cortes en el año; el cultivador de 10 hectáreas obtendrá, pues, un producto anual de 12,800 dólares.

Y no es el Ramio una planta que exige grandes cuidados y gastos para dar sus cosechas. Sembrado en surcos pronto crece, se reproduce, se extiende y de por sí aniquila las malezas. Desde el primer año empieza á dar cosechas. El desyerbe de los surcos es fácil; el corte de los tallos en cada cosecha puede hacerse con máquinas semejantes á las de segar trigo, como la de Mawing, que corta la planta con una extensión de más de dos hectáreas por día. Sólo en los terrenos muy secos requiere riego. La fibra puede extraerse de los tallos verdes ó secos al aire libre, colocando la máquina—que va montada sobre ruedas—en el lugar conveniente y según el motor de que se pueda disponer para hacerla trabajar.

Como el Ramio es una planta de la familia de las ortigas, el terreno mejor para su cultivo es el de aluvión fértil y arenoso. La zona de su aclimatación es extensa, pues varía desde el nivel del mar hasta la altura de más de dos mil metros en nuestros climas. La siembra del Ramio puede hacerse por semi-

lla, por estaca ó por margullo y raíces. Con las semillas se forman almácigos que se trasplantan. Las estacas serán como de 15 centímetros de longitud; se colocarán inclinadas y con un extremo de dos ó tres centímetros fuera de la tierra.

Antes de la siembra conviene remover el terreno hasta la profundidad de 40 centímetros; y al hacer la siembra, conviene formar surcos más ó menos distantes según la fertilidad del terreno, y colocar las matas á la distancia de unos 40 centímetros una de otra. En los terrenos muy fértiles, los surcos pueden tener menor distancia y la plantación será más tupida y abundante.

En una hectárea caben de 30 á 40 mil matas. La cosecha debe hacerse cuando el tallo, bien desarrollado, toma en la parte baja un color oscuro.—Hay terrenos en que los tallos crecen hasta más de tres metros.

Al hacer las precedentes indicaciones nos hemos propuesto patentizar la conveniencia de cultivar el Ramio, aceptando las condiciones que propone la Compañía de New Orleans, cuyo resumen es el siguiente:

1. Que se le venda al precio de 80 dólares la tonelada de fibra de Ramio beneficiada con la máquina Allison;
2. Que se obliga á comprar á ese precio todo el que se le venda durante 5 años.
3. Que venda á los cultivadores que contraten con ella su máquina privilegiada, al precio de 500 dólares en la fábrica.

Creemos oportuno indicar que varias personas han aceptado la idea de formar una Compañía agrícola que levante capital y organice Junta Directiva para manejarlo y aplicarlo al cultivo del Ramio, aceptando las condiciones de la Compañía de New Orleans. Esto mismo pueden hacer otras personas, bien para formar parte de la compañía iniciada, bien para organizar otras compañías ó para aceptar individualmente las condiciones dichas.

Ofrecemos á todos atender las solicitudes que nos hagan, y satisfacer los informes que nos exijan.

Dentro de dos meses tendremos aquí semillas de Ramio, un ejemplar de la máquina Allison y comprobantes de los buenos resultados que ha dado.”

(Continuará.)

Colaboración

Reacción saludable.

No mendigamos afectos.

Queremos sólo, por honor á Costa Rica, que la prensa, la prensa seria, que sin duda es leída en el extranjero,

no pinte á esta tierra como enemiga declarada de España.

“La Patria”, “La República” y “La Unión Católica” han comprendido desde tiempo há cual es su verdadero papel respecto del bandolerismo, que ha dado en llamarse insurrección de Cuba.

“El Herald” está casi siempre en humor culto y aceptable á este respecto. Pocas veces bromea don Pío en esa cuestión, porque él es ante todo hombre culto y hábil en derecho.

“La Prensa Libre”, ya no rocea, desde que se desprendió del voto, contra España. Pronto, sin duda, será por lo menos nuestra enemiga decente, y eso es lo que deseamos.

Los cinco órganos de la opinión pública costarricense están pues, en su lugar.

¿Se convertirán los otros dos?

Lo dudamos..... es más: ¡no lo queremos!

SANTAMARÍA.

Inserciones

La insurrección en Cuba y las repúblicas sud-americanas

Ya que los insurrectos tanto se jactan de tener grandes simpatías en las Américas del sur, bueno es que hagamos constar que sus trabajos en las Repúblicas del Plata no han logrado enajenarnos el cariño con que allí son mirados los españoles.

Acerca del espíritu que allí reina ha hecho importantes declaraciones, que reproduce *La Correspondencia de España*, el señor Rodríguez Trujillo, que acaba de llegar á la Península procedente de Rio de la Plata, donde ha sido jefe de la estación naval española.

Esas Repúblicas, ha dicho el expresado señor, son verdaderas hijas de la madre patria; y sofocando las simpatías que en América no puede menos de inspirar un levantamiento en pro de la independencia de cualquier país americano, comprenden que en Cuba se ventila una cuestión de raza, más que de otra índole, y los americanos del Plata son blancos y españoles antes que mulatos y negros.

La prueba de las simpatías que allí tiene nuestra causa, está en las escenas que se presenciaron con ocasión del embarque de más de dos mil voluntarios en los vapores “San Francisco” y “San Fernando”, y que fueron verdaderas manifestaciones de españolismo, pues en los muelles de Buenos Aires se han

reunido más de cuarenta mil personas con banderas, insignias y distintivos de nuestra patria, dando vivas atronadores á España sin la menor protesta; es más, adhiriéndose todos los presentes, sin distinción de nacionalidades.

De Montevideo no hay que hablar, pues la República del Uruguay se jacta de ser la más española, ó, como allí dicen la más gallega de toda la América.

En ambos países no ha podido cuajarse ninguna manifestación, ningún intento desfavorable á España, apesar de haber ido allí agentes del laborantismo á buscar fondos y auxilios.

Respecto á los sentimientos de esas repúblicas para con los Estados Unidos, conviene recordar que á penas hace seis meses que el Presidente Cleveland dió al Brasil por laudo arbitral el territorio de Misiones, en litigio con la República Argentina, laudo que allí se ha considerado injusto, levantando clamores. No puede tampoco menos de recordarse que cuando en el Congreso panamericano de Washington se manifestaran ciertas tendencias á imposiciones yankees, los delegados argentinos (señores Quintana y Sáenz Peña) las contrapusieron en un levantado espíritu latino, ó mas bien español, y el último de los mencionados dijo que su país nada debía á la América del Norte; que había sido poblada en un principio por los españoles; que hoy aumenta su población con la emigración europea, principalmente latina, y que su patria, ya que no fuera de España, que fuera de la humanidad.

En el Brasil ya es diferente. Aquel pueblo aunque ibérico, no es español. En población predomina el elemento de color. Constituidos en República recientemente, y con seños disturbios hasta ahora, han creído medio de consolidación aliarse con el coloso de América del Norte, cuya constitución han copiado servilmente hasta el extremo de llamarse los Estados Unidos del Brasil. Lo que los Estados Unidos de América hagan respecto á Cuba, lo hará también aquella república.

[De *El Correo Español* de México.]

Tiquis Miquis

Las fuerzas que España ha enviado á Cuba desde que empezó la guerra, según datos oficiales son las siguientes: Embarcadas del 8 al 12 de Marzo,

hombres.....	8,302
del 1º al 19 de Abril.....	7,252
„ 24 de Abril al 8 de Mayo.....	2,831
„ 20 de Mayo al 10 de Junio.....	2,708
„ 18 de Junio al 21 de Julio.....	9,196
„ 31 de Julio al 30 de Setbre.....	24,793
„ 5 de Oct. al 20 de Novbre.....	23,579
Total de hombres enviados de la Península.....	78,661.
Hay que agregar:	
Dos batallones de infantería organizados en Cuba.....	2,000
Dos batallones procedentes de Puerto Rico.....	1,400
Dos batallones peninsulares organizados en Cuba.....	1,800
Guerrillas, sección de ordenanzas, brigada disciplinaria, compañías de voluntarios en activo y escuadras de Santa Catalina.....	5,325
Tres escuadrones de caballería, organizados en Cuba.....	0,393

Fuerzas organizadas en Cuba 10,918
Total general, contando con 8,000 que estaban preparados para embarcar y las que ya existían..... 119,386.

Las fuerzas del Instituto de voluntarios que existen en Cuba son 63,000. De estos están movilizados ya unos 5,000.

Tenemos pues que el número total de hombres que España ha puesto en campaña desde que empezó la guerra hasta el día, no pasan de 120,000 hombres.

“El Diarito” sigue con su “Lucha de Cuba por la libertad”.

Y entre otras cosas que afirma el señor Palomino está la de que desde que comenzó la insurrección hasta el día, han muerto de heridas ó de enfermedad de 30 á 40,000 españoles.

Cualquiera que no conozca el número total de hombres enviados desde España á movilizar en Cuba, podrá dar crédito á lo dicho por Palomino.

Ya hemos visto que las fuerzas enviadas desde España y las organizadas en Cuba, hacen un total de 119,386 hombres.

Palomino dice que “hay ahora 120,000 soldados”.

Pero, ahora viene lo bueno, si es verdad que han muerto 40,000 hombres de los 119,386 pertenecientes al ejército español no “hay ahora sino 79,380”, y si es cierto lo que afirma Palomino, nos resulta que “120,000 hombres que hay ahora y 40,000 que han muerto” forman un total de 160,000 hombres, ó sea una diferencia entre los enviados por España y la cuenta de Palomino de 40,614 hombres.

Si descontamos de esta cantidad los 40,000 muertos resultará, que según la aritmética también, el ejército español lejos de disminuir ha aumentado en 614 hombres.

Ya ve el señor Palomito que los números no se pueden poner en solfa.

“Ya podemos vanagloriarnos—dice “El Diarito”—de que muy pronto tendremos una hermana más independiente.”

Ya pueden los señores Bri-ceños, Aguaynabá, Lapiel y demás artículos de pelotería aguardar sentados, como los insurrectos á las puertas de la Habana.

¡Hombre! á propósito de la Habana. ¿En qué ha quedado la toma de esta ciudad?

Nosotros lo único que hemos sabido es que era tal el impulso que tomaban las tropas rebeldes para llegar á la Habana que se pasaron.

Y como quien no quiere la cosa cayeron en la ratonera.

Gacetillas

EL SEÑOR Ministro de España en Centro América, visitó la Aduana Central y la Fábrica Nacional de Licores el jueves próximo pasado.

Le conducía el señor Subsecretario de Hacienda, y le acompañaban el Cónsul de España, el Secretario de la legación, el señor Inspector general de Hacienda y el señor don José Rodó.

El señor Ministro demostró gran satisfacción por el buen orden de ambos establecimientos; admirando en la Aduana, el gran movimiento de mercaderías, y la actividad con que se despacha.

EN LA NOCHE del jueves fué saqueada la tienda de los señores Alfaro y Compañía.

Parece increíble que, en un sitio tan céntrico como el en que se encuentra este notable establecimiento, tengan tiempo los ladrones de romper una cerradura, entrar y robar, sin que se perciba de ello la policía.

Parece que lo robado consiste en pañolones de burato y joyas finas.

VUELVEN á insistir los dueños de pulperías en que se les conceda abrir sus establecimientos á las 5 a. m.

No vemos el inconveniente que á esta concesión se oponga; por lo contrario, como ya hemos dicho, es una necesidad, pues el obrero que tiene que estar á las seis en su trabajo, tiene tiempo de proveerse de lo que necesita para su desayuno: tal como pan, azúcar, dulce etc.

TIENDA GORGONIO

de
HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^a avenida oeste frente a la Botica de "La Fé"

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

BOTILLERÍA ESPAÑOLA

DE

LUIS ARCE

Ofrece a su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, a precios muy baratos.

Botica bien surtida.

CEDULAS HIPOTECARIAS

SE ha extraviado una serie numerada de 1 a 40 de Cédulas Hipotecarias de \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N.º 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por Enrique y Ricardo Roig. Se dará una gratificación a la persona que las presente o dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a — N.º 336 — Oeste.